## L'irruption d'un volcan dans la vie de Moise



UI N'A PAS ÉTÉ MARQUÉ PAR les récits terrifiants des plaies d'Égypte où le Nil se remplit de

sang et où le pays des pharaons est envani de vermines, de grenouilles et de criquets annonciateurs de mort? Et si la Bible ne faisait ici qu'interpréter de manière spirituelle une catastrophe naturelle ancienne? Il y a deux ans, une importante éruption antique du volcan situé sur l'île grecque de Santorin a été finement datée aux environs de 1630 av. J.-C. « Une date concomitante avec un remaniement géopolitique complet de l'est méditerranéen, souligne le géophysicien français Gilles Lericolais. À cette même période, les sources historiques racontent la chute des Minoens en Méditerranée (Crête, NDLR), celle des Babyloniens à l'est (Mésopotamie, NDLR) et celle des tribus Ryksôs au nord de l'Égypte.» Selon lui, les dix plaies d'Égypte pourraient être liées à cette éruption. Car en libérant dans l'atmosphère une énorme quantité de cendres et de roches, elle a eu des conséquences climatiques majeures dans toute la région. En Égypte, par exemple, l'eau du Nil a pu se charger à un moment donné de particules volcaniques et l'air, saturé de cendres, a pu provoquer des pluies diluviennes, favorisant la prolifération des moustiques, des batraciens et des maladies en tout genre.



1 Le fléau des De quoi laisser amplement le temps à la tramouches venimeuses, aquarelle et gouache de lacques-loseph

Tissot (1836-1902), Jewish Museum, New York (États-Unis). 2 Vue sur le cratère géant du volcan de Santorin (Grèce).



## **MICHAEL LANGLOIS\***

"N'attendons pas tout de ces nouvelles technologies"

« Un site de fouilles ou un texte biblique ne sont pas figés dans un temps donné. Dans la Bible, le rapport au temps est paradoxal: dans certains cas, le texte donne des éléments très précis de datation. Mais dans d'autres. non. Pourquoi, par exemple, la Bible ne donne-t-elle pas le nom précis du pharaon qui a dialogué avec Moïse ? Il y a là une intention littéraire aussi

importante que l'événement historique qui est raconté de manière plus ou moins fidèle. Les nouveaux outils scientifiques à notre disposition doivent être attentifs à cela, sinon on risque fort de retomber dans une lecture un peu naïve de la Bible. Pour autant, ces technologies sont passionnantes. De formation scientifique, j'ai utilisé très tôt des logiciels de

traitement d'images pour analyser les textes anciens bibliques. Mais ces outils sont particulièrement intéressants quand il s'agit d'étudier un très grand nombre de données, ce qui n'est pas toujours le cas sur des chantiers archéologiques. Là, ce sont plutôt les drones ou les scanners qui font actuellement des merveilles : je connais une équipe qui scanne

dition orale d'interprêter ces événements

tragiques en leur donnant une tout autre

(1) Auteur de « Qumrân. Les manuscrits de la

mer Morte, soixante-dix ans après », un article

(2) À retrouver dans Les origines de la Bible.

500 p.; 19,90 €. À paraître le 17 octobre 2018.

d'Israël Finkelstein et Thomas Römer, Éd. Bayard,

de la revue Le monde de la Bible, nº 220.

perspective spirituelle.

numériquement en trois dimensions chaque jour le site archéologique en cours de fouille. Du coup, ces chercheurs gardent une mémoire visuelle très fine du site et peuvent virtuellement remonter dans des couches successivement fouillées. \* Épigraphiste et maître de conférences à l'université de Strasbourg (Bas-Rhin).

RETROUVEZ L'ENTRETIEN INTÉGRAL SUR



WWW.PELERIN.COM